
记者 吴向正

“急诊大厅服务台高度是合适
的，但其容膝空间不够大，会因
轮椅和身体无法足够靠近，导致
肢障人士在咨询和书写时身体不
舒适。”前天下午，宁波市医疗中
心李惠利医院兴宁院区在建新大
楼里，残障人士亲身体验无障碍
设施，并针对不足之处提出意见
建议。

当天，市残联会同住建部门开
展公共服务建设项目无障碍设施试
用 体 验 活 动 ， 30 余 位 残 障 人 士 、
无障碍环境技术专家和有关部门负
责人参加。

在该大楼一部无障碍电梯前，
残障人士、技术专家根据国标 《建
筑与市政工程无障碍通用规范》 要
求，对电梯内外的无障碍设施进行

“把脉”，发现了几处设施存在的问
题：电梯外的按键安装位置太高，
坐轮椅人士够不着；电梯外的盲文
标识不该标在上下行按键上；电梯
轿厢壁只有一面装有扶手，而按相

关规范三面都要装有扶手。
残障人士、技术专家一行仔细

察看了一个无障碍卫生间，发现该
卫生间大小符合要求，但有些地方
仍需改进。比如，洗手台上方镜
子位置太高；扶手的长度、高度
和尺寸不规范等。此外，残障人
士、技术专家对通道、病房等场
所的无障碍环境建设问题，提出
了有针对性的意见建议。建设单
位有关负责人认真听取建议，表
示将扎实整改，建设更优的无障
碍环境。

“无障碍环境不仅服务于残障
人士，而且服务于所有人，是全人
群受益的；无障碍环境建设情况是
体现一个城市温度和文明程度的重
要 标 志 。” 市 残 联 相 关 负 责 人 介
绍，去年市人大代表、残障人士周
佳敏提出了 《关于完善公共建设项
目验收工作机制的建议》，建议宁
波参照杭州模式，在公共建设项目
竣工验收前，邀请残障人士、技术
专家按照无障碍设施施工建设有关
标准，对无障碍设施进行试用体
验，听取意见建议。

市住建局、市残联等单位认真
办理落实该建议，专门发文要求各
地住建部门和残联做好无障碍设施
质量监管和试用体验。

无障碍设施好不好？
请残障人士来体验
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记者 成良田

“草丛这块石碑的保护有着落
了，不知其他的怎样了？”昨天，
遗弃在草丛的“四明公所”百年石
碑，将得到上海有关部门保护的消
息，让家乡人民一颗悬着的心终于
落地。不过，鄞州区文物保护管理
中心拓印专家李本侹却仍有挂念。

李本侹是宁波地方文史研究专
家、鄞州区非物质遗产传拓技艺代
表性传承人，曾出版 《宁波摩崖石
刻》 一书。

“蓬莱公园我去过多次，就是
因 为 那 里 有 很 多 四 明 公 所 的 石
碑。”李本侹说，最近一次是 2018
年，那是他第三次到蓬莱公园寻访
碑刻。他发现，除了公园长廊里被
保护的 4 块与四明公所相关的碑刻
外，在公园内一条不长的石板小路
上，还有 25 块“四明公所”的石
碑残片。其中一些，“四明公所”

“ 四 明 公 所 道 教 ” 等 字 样 清 晰 可
见 。 此 外 ， 在 公 园 假 山 一 侧 路
边 ， 还 发 现 一 块 较 完 整 的 石 碑 ，
是宣统二年所刻，其上有“本公所
之⋯⋯”字样。

李本侹仔细寻找辨识，最后挑
选了几块清晰度高的碑刻进行拓
印，“长期踩踏早晚会磨没，做不
了其他的，那就自己行动，把内容
拓下来保存着。”

“雨中访碑，百米石板路，25
块四明残碑。”那天，李本侹还特
意发了条微信视频号，希望能引起
更多关注。

记者网上检索发现，“石碑被
当铺路板”这一现象，2021 年被
上海交通大学退休教授冯国鄞注意
到，“心疼不已”的他将情况反映
给上海本地媒体 《新民晚报》。

上海市文物鉴定委员会委员、
上海市历史博物馆研究馆员王毅彼
时接受采访时说，“四明公所”石

碑的发现具有较高的文物价值，见
证了上海反帝反侵略的历史，具有
一定的保存价值。

据 《新民晚报》 报道，当时公
园园长表示，原先公园大修时，曾
请专家对“四明公所”的遗存做鉴
定 后 ， 将 部 分 石 碑 向 市 民 展 示 。

“目前，我们已将相关区域围挡起
来，拟开挖后组织相关专家对石碑
残片做进一步鉴定，对具有较高历
史价值和文物价值的，将予以妥善
保护。”

昨天上午，记者再次联系蓬莱
公园管理方，询问这些石碑的现
状。对方表示，这些石碑早已搬离
原地，保存在公园室内。

他还说，遗落草丛的这块百年
石碑，“位置挪好后会拍照”发给
记者。

小小的一块石碑，却承载着厚
重的历史记忆。如果你有其他和宁
波有关的古石碑消息，请和我们联
系，动动手指，拍张照片，留段文
字，一起守护我们的历史文物。

“石碑被当铺路板”曾被多位专家关注
上海蓬莱公园：其他四明公所石碑已搬离原地，保存在公园室内

2018年，李本侹在拓印。
（受访者供图）2018年前，上海蓬莱公园地上的四明公所碑刻，现已移走。

本报讯（记者仇龙杰） 一小时
就 要 30 元 ， 之 后 每 小 时 加 收 20
元，24 小时累计 100 元封顶⋯⋯奉
化区金峨村杜鹃林山顶平台收取高
额停车费的报道在宁波日报、甬派
和宁波民生 e 点通先后刊发后，引
起较强反响，新浪、搜狐等多家媒
体转载，众多网友在网上展开了热
烈的讨论。

在此前的采访中，记者了解
到，该村收取停车费的原因是为了
投入资金进行山路建设、杜鹃花栽
种、卫生和秩序管理等。在网友的
讨论中，记者注意到，不少网友对
收费的设置表示理解。

网 友 “limoliy” 说 ， 事 出 有
因，而且现在很多人素质欠佳，露
个营垃圾乱丢，抖音一发更多人来
了。高收费相当于劝退一拨人，况
且设置高收费后上述问题全解决了。

网友“Vivian”也支持村里的
决定。他说，山上本就没几个车
位，山路狭小，会车难度大，如果

收费低或免费会有多少车上山不敢
想象，安全隐患大。村里的停车场
有志愿者引导，收费合理。另外，
收费有公告提醒，游人可以根据自
身情况决定何种方式上山赏花。阶
梯高收费也会促使上面的车辆尽快
下山，好让有需要的新车上去。

网友“天天向上”则是昨天才
去过回来，停车 2 小时 9 分钟，收
费 70 元。“但我接受并理解。因为
在山顶的时候，金峨村的几个村
民穿着黄马甲，特地登顶捡拾白
色垃圾。我觉得他们太辛苦了，碰
到他们，我是一个劲地感谢，跟他
们说辛苦了。是那些不文明的游客
乱扔垃圾，无端增加了他们的工作
量，给他们添了麻烦。另外，道路
加宽了，花木要种植养护，这些都
需要钱。”

网友“Keirei Shin”将这种收
费解读为“不属于通常的收费，应
该属于惩罚性收费”，目的是让大
家尽量不要在这里停车，确实有需

要的人 （比如带了腿脚不便的亲
朋），也可以多交点费满足需求。
鉴于有些游客的不文明行为给景区
造成的困扰，个人觉得这个收费有
它的合理性，无可厚非。

不过，也有部分网友对高昂甚至
有些离谱的收费标准持反对态度。

网友“iamlucy2008”表示，上
周六去了，停车收费比阪急商场都
要贵，村里就是想靠杜鹃花节多收
点钱；网友“排骨”前几天去了，
停车不到 2 小时收费 50 元，他认为
这是在变相收门票；网友“向生活
低头”则表示自己被这个停车费

“ 劝 退 ” 了 ； 网 友 “ 生 活 是 美 好
的”认为，倡导绿色出行没错，但
收费也应有个度吧；网友“云中
鹤”认为，只以价格来调解有些过
于“懒政”。既然安装了道闸，完
全可以控制上山的车辆，而不是一
收了之。

此外，也有部分网友建议金峨
村采取一些措施来引导游客绿色出

行，如鼓励游客步行登山，或者提
供自行车租赁服务等，这样也能够
达到减少车辆、缓解交通压力的目
的；网友“泉”建议，村里可以租
几辆中巴车，开设低价接送服务，
小轿车基本都不能上山，这样就不
会堵车了。

一个地方红起来不容易，当地
政府部门和村里都花了不少精力和
财力。希望大家的讨论能对金峨村
及其他网红村的可持续发展有借鉴
意义，村里和相关单位能够听取广
大网友的意见，尽快完善相关的收
费政策，让游客在金峨村旅游更加
愉快、舒适，让网红经济发展得更
好更健康。

发现身边问题，请您继续通过
以下方式反映：1.拨打热线81850000；
2.打开甬派 APP，在首页左下角点
击进入“问政”板块留言；3.微信
搜索“nb81850”，关注后直接留
言；4.打开中国宁波网，登录宁波
民生e点通群众留言板。

奉化金峨村杜鹃林高额停车费引热议
网友认为：除了收费，村里还可以做更多

本报讯 （记者孙肖 许天长
通讯员叶晶晶）“要把直播间的流
量变现有很多小窍门，直播前要准
备脚本、产品主题⋯⋯”授课者是
直播间拥有千万流量的电商主播，
听课者则是北仑柴桥街道花木产业
共富联盟的 10 名“花二代”。

昨天下午，在芦源社区党群服
务中心，一堂名为“玩转‘直播’
新工具 开启共富金钥匙”直播电
商授课在此拉开序幕。这也是柴桥
花木产业共富联盟暨“花二代”传
承班的日常课程之一。

“最近正是我们柴桥杜鹃花开
得最艳的时候，直播间的流量也在
噌噌地往上升，但怎么把流量变
现，把粉丝变成长期客户，我们也
头疼！”“90 后”海归花农张仁杰
告诉记者，上周他把想要上直播课
的想法告诉了社区书记，没想到这
个星期社区就请来了专业的直播老
师，为“花二代”的直播售花做详
细的分析和指导。

柴桥素有“苗木之乡”的美
誉，如今苗木产业已初步形成规模
化、基地化、产业化格局，去年花

木年产值超 5 亿元，其中有 8000 万
元左右来自网络销售，而今年线上
销售的数字仍在呈几何式增长。

在课程上，老师从“花二代”
各个平台账号的实际情况出发，从
引流、选品、上购物车、直播话
术、直播注意事项等方面进行了详
细地讲解，“花二代”也是听得格
外认真，不时拍照记录要点，并向
老师提问解决疑虑。

为了解决青年花农线上直播的
实操问题，大家还来到了“花二代”
沃科军的北仑万景杜鹃良种园。在

花开正艳的杜鹃园内，老师在现场
给大家进行了一系列的指导，包括
怎么选择角度、怎么布置背景、怎
么挑选产品等。关于自己产品的宣
传方向和方式，“花二代”也提出
了很多想法，老师一一进行了答复
和建议，让刚开始摸索直播的青年
花农有了信心。

据悉，柴桥街道通过前期沙龙
的形式，对辖区“花二代”的需
求进行了排摸和调查，帮助他们
应对新挑战，加快苗木产业精品化
转型。

流量大咖开讲直播流量大咖开讲直播““变现密码变现密码””

柴桥柴桥““花二代花二代””学线上卖花学线上卖花

本报讯（记者王岚 实习生张
雨瑄 通讯员李角庆） 当前正值茶
叶生产销售旺季。宁波市市场监管
行政执法队围绕茶叶销售环节开展
了过度包装执法检查。其间，执法
人员对发现的疑似空隙率超标的 3
款茶叶抽样送检，经浙江省计量科
学研究院检测，有 2 款茶叶包装空
隙 率 超 标 ， 其 中 1 款 空 隙 率 达
79%。市场监管部门已依法责令相
关经营者改正。

三四月份正是春季新茶上市旺
季，但茶叶礼品过度包装这一老问
题仍然困扰着众多消费者。记者调
查发现，现在的茶叶品牌礼盒，多
以罐为单位，“包装层数”都能满
足 3 层及以下要求 （不含初始包装
层，即直接与产品接触的包装），

问题多出在包装空隙率上。
执法人员提醒，过度包装可能

面临行政处罚。根据 《中华人民共
和国固体废物污染环境防治法》 规
定，生产经营者应当遵守限制商品
过度包装的强制性标准，避免过度
包装。生产经营者未遵守限制商品
过度包装的强制性标准的，由县级
以上地方人民政府市场监督管理部
门或者有关部门责令改正；拒不改
正的，处 2000 元以上 2 万元以下的
罚款；情节严重的，处 2 万元以上
10 万元以下的罚款。

下一步，市场监管部门将继
续加大对商品过度包装违法行为
的 打 击 力 度 ， 共 同 营 造 简 约 适
度、低碳环保、绿色发展的良好
氛围。

我市严查茶叶过度包装

梁正

据昨天 《宁
波日报》 民生版

报道，有读者来信反映，日前他到
三江超市福明路门店购物，发现一
中年女子将宠物犬放在购物车上，
极不文明，令人恶心！他认为宠物
犬蹲过的购物车，犬身上的寄生
虫、地面上的粉尘污秽也带到了车
上，难免会污染食品，希望超市方
面管一管。

这篇读者来信，犹如“风乍
起，吹皱一江春水”，道出了很多
人嘴上虽没说、心里却老嘀咕的大
问题。犬只作为人类的伙伴，能为
人们的生活增添乐趣，缓解心理压
力，但饲养宠物犬毕竟是家庭或个
人行为，既要符合管理规定，也要
遵守公序良俗。也就是说，养犬不
能妨碍他人，不得损害公共利益。

按照国家相关规定，只有工作
犬可以进入超市等公共场所，其
它 的 宠 物 是 不 能 进 入 公 共 场 所

的。主要原因是为了保证别人能正
常购物。即便是小型犬也不行，因
为有人对狗毛过敏，有儿童看见狗
就害怕。

让宠物犬进场，将宠物犬置于
购物车上，显然是一种单纯的个人
行为，更是一种缺乏讲文明、守公
德、遵法规的行为，在愉悦自己的
同时给他人添了堵。

养狗看似小事、私事，实则关
乎公共利益、城市文明的大事。文
明遛狗，是每个宠物犬饲养者都应
该具有的基本素养，遛狗时要注意
每个环节、细节，在充分体验养狗
乐趣的同时，做到不妨碍他人，不
损害公共卫生环境。

文明养狗应成为一种公众意
识，并期待这种意识能够和“不随
地吐痰”“不乱扔垃圾”一样，内
化为个人的一种行为准则。希望更
多养犬者在悦己的同时，不忘公共
利益与责任。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

养犬不能给他人添堵

我市明天入汛。连日来，市水务环境集团未雨绸缪，组织人员对辖区
内路段管网进行疏通检测、调试检查强排设备及储备各类防汛物资。图为
市水务环境集团海曙分公司管道养护人员利用便携式管道潜望镜对管道进
行检查。 （徐能 张昊桦 毛剑升 摄）

提前备汛

柴桥花卉作品。

现场直播。


